
●
第78分钟进球，此后不久，4

分钟内连失亮球，申花主场被浙
江逆转，从第三跌到第五。一赛
季努力，4分钟突变。偶然吗？

并不偶然。顶进扳平球的
穆谢奎，银靴；打入制胜球的莱
昂纳多，金靴。

申花的进球，是马莱莱罚进
的点球。在此之前，马莱莱至少
错过了两个单刀球。整个赛季，
马莱莱错过的单刀球，一巴掌伸
出来，不够数。

此战所丢第一个球，错之源
头也在马莱莱。他传球被断，不
是马上追赶，而是双手一摊，抱怨
队友。不职业。同样不职业的，
罚进点球后脱衣庆祝。第78 分
钟时，加上补时，比赛还有近 20
分钟，不是疯狂庆祝的时候。

控制好情绪，职业球员的基
本要求。马莱莱兴奋过头了。

不想太过责怪马莱莱，他的
身价有100万欧元吗？莱昂纳多
的身价是300万欧元。

●
一分价钱一分货。一役看，

如此。整体看，更是如此。
球队的身价，海港第一，拿了冠

军；泰山第三，拿了亚军。身价第二

的三镇，第七名，原因是后半程投资
人撤资，核心球员斯坦丘走人。

球队身价倒数第一是南通支
云，倒数第三是大连人。两队一
赛季都在苦苦保级，不奇怪。深
圳早早降级是个例外，原因是早
早地就欠薪了。

申花怎样？身价第五，成绩
第五，没赚也没亏，平手。吹赞或
骂贬，理由都不充分。

（球队身价是动态的。上面
所说的身价，是大部分时间的身
价）。

●
个体到整体，数据与事实，都

说明“物质是基础”。基础两层，一
层是钱，一层是球员。没钱或钱
少，买不到好球员，尤其是外援。
没有好球员，踢不出好球。 此说，
似乎过于简单。理，从不复杂。

这样说，胜负得失是不是并
非偶然？
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胜负得失
并非偶然

正剧大结局

●中超大结局的最后一道
测试题是来考验上海海港与天
津津门虎的，面对命悬一线的
保级球队是铁面无私呢，还是
卖个人情。津门虎战南通支
云，于根伟挂帅毫不留情，上半
时就以两球基本锁定胜局。上
海海港对阵大连人，球队已经
提前一轮夺得了冠军，此时此
刻客场用兵可谓是无欲无求。
而对手大连人的主帅谢晖是从
原先的上港出去跑码头的，可
以算得是自家人了。现在大连
人只求一场胜局来续命保级，
海港的场上场下、众位兄弟肯
不肯来送点温暖呢？海港队假
如脚下能宽松点也有托词可以
讲得过去的：战泰山一役，两员

主力被红牌罚下，连主帅哈维尔
也被罚上了看台。坐于替补席上
指挥比赛的是奚志康。前几年谢
晖还是上港助教时，与奚指导是
一搭一档在场边又呼又喊、频频
同时上镜的。有这样的交情，彼
此完全不用打招呼，完全不必以
眼色暗示就可以心照不宣地放只
码头了。

●上海闲话里有“放一码”
“放只码头”，意思是让人家一次，
饶人家一回。卖人家的面子，卖
人家人情，放条生路给困难甚至
落难的道上弟兄。面对绝境中的
谢晖与大连人，海港似乎左右为
难的。尤其是上半时球队连失两
城后，吃瓜群众在直播间聊天室
里已经吵翻天了。有捧杀海港上

路的，有棒杀海港踢假球的。剧
情太过复杂，连中立球迷也被弄
得不知道站队于哪一方了。

直到第 71 分钟李昂头球破
门，第77分钟武磊替补出阵后连
入两球后，大家方才领悟到海港
不会放一码，不会留什么后路。
凭实力，按规矩，公平竞赛，使得
大连人还是在主场蒙难降级了。
准备了一阵子的喷子是有点失落
的。不然可以吐槽上海这支冠军
球队，笃定能够弄出点风雨来的。

●没有点赞津门虎与上海海
港的意思。这两支职业球队做了
应该做的事体，踢了必须踢好的
球赛。这使中超大结局出演为一
幕正剧了。看得心荡，看得称
心。可以了。

又一赛季
曲终人散

中超上演大结局。
第78分钟进球，却在随后

4分钟里被对手逆转的申花，名
列第五。

大连人一度看到保级希
望，最终同样遭遇对手逆转和
降级。

就算已不是金元时代，中

超 2023 赛季射手榜和助攻榜前
列，依然被外援几乎完全包办。

那个唯一的例外还是武磊，和
他出国踢球前一样。毕竟是现役
中国本土球员里唯一踢过五大联
赛的，相当于外援前锋的水平了。

2021赛季本土教练郝伟带队
拿到中超冠军，但是很快中超冠
军再次进入外籍教练时代。去
年、今年冠军都是西班牙主教练
带队获得。今年联赛最终积分榜
联赛前四球队里，两位西班牙主
帅，两位韩国主帅。

再说回到上周六的八万人体
育场，回看申花在进球 4 分钟后
被扳平的全过程。

浙江队获得前场定位球，朱越
把球顶给马莱莱后，马莱莱要么把
球准确传给队友，要么拿球迫使对
方犯规，或者索性先把球踢出边
线。结果这个球直接传给对手了，
然后就给到了莱昂纳多，他在没有
干扰情况下瞄着传给穆谢奎，后者
把球顶进。对方两个进球的外援，

一个是今年中超金靴，一个是和武
磊并列第二的银靴。这是事实。
但申花在第78分钟取得进球之后，
还是很遗憾地自己犯下错误，让一
场本来有可能的胜利变成一场被
逆转的失败。名次从第三名直降
到第五名。

浙江前七轮战罢积分榜垫
底，前七轮输了五场要保级的感
觉。山东泰山排名第 11。2023
赛季中超最终积分榜，浙江从倒
数第一追到了季军。第 7 和第 8
轮时排名第11的山东泰山，最终
是追到了积分榜第二。

2022 赛季前五名球队里，有
四个球队2023赛季继续留在了前
五，唯一离开前五的是武汉三镇。

山东泰山和浙江名次与上赛
季完全一样，海港从第四升到第
一。成都蓉城从上赛季的第五升
至本赛季第四。大连人和深圳是
在竞技层面最终降级的两支球
队。四川九牛和青岛西海岸升入
2024赛季中超。

“00后”
整顿职场

当男子网坛的球员被迫不得
不加班时，他们会怎么做？至少，

“00 后”辛纳选择以退赛的方式
“整顿职场”。辛纳的退赛，暴露
了巴黎大师赛过度的赛程积压，
以及本身不合理的赛程安排。但
在整个网坛，赛程不合理的是否
又只有巴黎大师赛？

巴黎时间零点与麦克唐纳德
开始比赛，直到将近凌晨3点才结
束战斗、5点结束理疗，却又要在当
日下午4点半与德米纳尔比赛。可
以说，留给辛纳调整和准备的时间
并不多。正因如此，他选择了退
赛，同时得到了鲁德、瓦林卡等球
员的支持。除了辛纳，卢布列夫也
在巴黎面临了相同的问题。

的确，光从赛程安排上来看，
巴黎大师赛安排得并不合理：第一
个正赛比赛日，中央球场就被塞了
六场男单比赛，且只有三片场地进
行比赛。或许，只有大满贯才有底
气如此密集地安排赛程。

作为一项室内硬地赛事，巴
黎大师赛并不会因为天气原因推
迟比赛，然而比赛时间却被一拖
再拖。这当中，有球员本身的原
因。现在的男子网坛，一半比赛
不是三盘起步，就是打满三小
时。但这个锅，应该由球员来背
吗？比赛时间长与否，球员无法
控制，但赛程安排是可以控制
的。况且，一项大师赛，难道只有
三片可以比赛的场地？这些被安
排进入中央场的比赛，也许都能
值回票价。但当比赛凌晨才开
始，破晓才结束，还谈何票房？

除了巴黎大师赛外，女子球员
莱巴金娜今年在加拿大也有过类
似遭遇。凌晨3点半结束上一场比
赛，当日下午2点又接着进行了另
一场比赛，这样的赛程安排，间接
导致她在第二场比赛落败。

越来越多凌晨进行的比赛、
大型赛事过晚的夜场安排、赛程
的过度积压，都是赛事方和ATP、
WTA 两大管理机构能够调整的
问题。比赛都是球员打的，但球
员自身却无法对于不合理的赛程
安排提出异议。虽然鲁德、瓦林
卡等球员支持辛纳的退赛决定，
但如果没有辛纳退赛的导火索，
球员是否有机会能够公开表明自
己的态度？不论是赛程还是赛制
方面的改变，ATP、WTA 和赛事
方至少都应从球员的角度出发考
虑，而不仅是赚钱。况且，赛事方
的收益，大多进不了球员口袋，但
这些收益，又都是靠球员的名气
赚的。如果只是一味地考虑赛事
方的收益，是否有失妥当？

在不断地被球员吐槽后，
ATP 和 WTA 是否会在新赛季对
赛程安排有所调整？若是有所调
整，或许就要从一位“00后”退赛
开始说起。

金贵不容易
应该受尊重

2023 中超结束，申花名列第
五，许多人不满意，要金贵下课，
我却不这样认为。

今年联赛，申花的阵容如何，
但凡看球的朋友都知道，简直是
一波三折，队伍长期不稳定，国字
号经常集中抽人，申花被抽调的
球员很多，队伍人数经常不定，这
让主教练很为难。

其二，国内球员不固定，通常
占队中绝对实力的外援也固定不
了，这一赛季申花的外援组成和
能力，可以说是历届中最头痛的，
从马莱莱到巴索戈，及至其他几
位，你很难看到往日申花队如铁
板一样强硬的外援，没有一个有
绝对的实力，人们更加怀念老队
长莫雷诺，怀念马丁斯，怀念金信
煜甚至登巴巴，也是有理由的。

按理说，以申花目前这样的
阵容，联赛名次长期挂前三，非常
地不容易，15场赢球中，又有多场
是1比0赢下来的，许多人抱怨申
花最后一场掉链子，如果胜了浙
江就进前三，获得角逐亚冠的机
会。没有赢球当然遗憾，这场比
赛是很值得申花队去总结，但胜
负世界中，总有赢家和输家，天平
不可能总是侧向一方。如果没有
赢下浙江就不舒服，此前那么多0
比1败给申花的球队岂不是更冤
吗？有许多场他们是占尽优势却
没得分，被申花“偷”进一球的。
这就是足球，如果这一点也想不
通，那就称不上是合格的观球者。

本赛季是申花投资者的交接
年，过去申花历届投资方交接年赛
季成绩都不理想，2002年文广接
手，申花第12名；2007年朱骏接手
时虽正值申花盛世，人称大半个国
家队，也只是第四名；2014年绿地
接手是第九名；2023年久事接手，
申花当年就获得第五名，而这一年
申花队的阵容实力，又是历届交接
时最不稳定，相对最弱的。在这样
的情况下，申花队能够打到中超第
五名，还有什么不满意的呢？那么
多场1比0，正是申花艰苦的联赛
征程最直接的反映。

申花与海港德比战一边倒的
失败招致许多球迷不满，尤其是
赛后金贵对武磊表示祝贺更让一
些球迷愤怒，这更大可不必。向
对手表示祝贺，这在体育场上司
空见惯，也是体育文化的一种显
现，亦是社交生活中大度和优雅
的体现，难道非要怒目相视或给
对手一个后脑勺才显得意志的坚
定？说到底，我们还没有真正进
入职业体育的领域，不仅仅表现
在赛场上，在看台上也同样如此。

2023中超联赛申花队能够夺
得第五名，我认为金贵和他的教
练团队尽了全力，干得非常不错，
应该赢得祝贺和尊重。


